

琉球大学学術リポジトリ

沖縄返還交渉資料第9巻

メタデータ	言語: 出版者: 公開日: 2019-02-07 キーワード (Ja): 在米国接收財産返還, 訪沖調査団, プライス法案審議, 個人タクシー認可問題, 黒い霧問題, 警察法の改正, 牛場次官, 自民党佐藤派議員会合, 沖縄返還問題（財政金融的側面）, 祖国復帰に関する請願 キーワード (En): 作成者: - メールアドレス: 所属:
URL	http://hdl.handle.net/20.500.12000/43635

和事公試大隱

北米課長

各課長室

各 課 長 殿

官總回章第 42 号
昭和 43 年 6 月 27 日

官房総務参事官

全国都道府県知事会議における外務大臣
説示案原稿について

きたる 7 月 26 日（金）総理官邸で開催される
全国都道府県知事会議において、外務大臣の
説示を書面で配布することとなつておりますが、
その説示項目としては下記のとおりといたした
いので、当該主管局部課においては、一項目横
書用紙 4~5 枚程度にて適宜起案の上、原稿の
まま 7 月 5 日（金）中に当室に提出されるよう
お願いします。

なお、同会議に資料配布を希望する局部課が
あれば、上記期間中に当室まで、右資料（横書

B5 版）300 部を提出されるようお願いしま
す。

記

1. 対アジア太平洋外交
2. 原子力潜水艦の寄港及び基地問題
3. 経済協力問題
4. ヴィエトナム問題
5. 経済外交（当面する諸問題）
6. 国連外交
7. 移住問題

(4) 沖縄問題

沖縄の施政権返還問題の中心課題は、沖縄が今日なお外國の施政権下におかれているという不自然な状態を一日も早く解消したいという日本政府、国民の一致した願望と、沖縄がわが国を含む極東の安全保障のために果している重要な役割りをいかに調整するかにあります。

政府は從来より一貫してわが国を含む極東の安全保障の問題をも念頭におきつつ、施政権返還問題について広範かつ総合的な見地から検討するとともに、日米友好關係の枠の中で、沖縄問題の解決をはかることが、最善かつ最短の道であると確信し、あらゆる機会を利用して、米国との間で話し合つてきましたところ、昨年11月の日米首脳会談において初めて沖縄の施政権を日本に返還するとの方針の下に、沖縄の地位について共同かつ継続的な検討を行なうことが合意されました。こ

の最終協議は、「兩三年」内に施政権返還の目途をつけるべしとの佐藤総理の主張を十分考慮して行なうことになつております。政府としましては、この日米間の協議においてわが国を含む極東の安全保障の問題に考慮を払いつつ、日米友好關係の基礎の上に立つて、沖縄復帰の早期実現に努力して行く方針であります。

施政権返還を見るに至るまでの間政府は沖縄における施政権者たる米国政府との緊密な協力の下に、沖縄住民の民生福祉の向上、本土との一体化の促進等に努力し、わが国の沖縄援助の増大をはかるとともに、現地住民の自治権の拡大、人権の擁護のための諸方策につきましても絶えず米国政府と協議を行なつてきました。特に前述の日米首脳会談において、将来沖縄の施政権がわが国に返還されるを兆となるときに起るであろう摩擦を最小限にするため、沖縄の住民とその制度の日本々

土との一体化を進め、沖縄住民の経済的及び社会的福祉を増進するため那覇に高等弁務官に対する諮詢委員会を設置することが合意されましたことは大きな前進であります。諮詢委員会は3月1日の第1回会合以来既に幾つかの勧告を出すなど、本土と沖縄との一体化の促進に大きな貢献を行なつております。

その外昭和39年4月沖縄に対する經濟援助、住民の安寧向上のための日米協議を中心とした目的として設置されました日米協議委員会は既に14回国会合を重ね、去る7月1日開催されました第14回協議委員会においては、アンガー高等弁務官より前記諮詢委員会の活動状況について報告があつたほか、一体化の具体策及び沖縄住民の国政参加問題につき討議が行なわれました。

なお、沖縄と同じく米国の施政権下にありました小笠原諸島はこの程わが國の施政に復帰しました。

今回の小笠原諸島の本土復帰に当つて米国政府が示した理解と協力は、日米間のいかなる問題でも日米友好関係の基礎の上でその実現を図ることが最善にして最短の道であるとの從来からの政府の方針の正しさを立証するものにはかなりません。

アメリカ局长

參言

北米課

洪武小史

(省道府县知事会議) ~~第十一回~~
〔引林文氏著〕

43.7.3.

米北

1. 中種肉質

主導権の行政権は、行政の中心的機能は、主導権

今日は不外国の施政権下にあかれているといふ不自然な
状態を一日も早く解消したいといふ日本政府、国民の

一致して願望し、三中構が山か国を含む本東の安全保
障のために果してい重要なる役割りをいかに開拓する

かにみる

政友は徐々に一貫して内閣を含む相手。

G A

外務省

安全保障の問題を七点以上に分けて、施政方針問題について広範かつ統合的に見直しを検討するレポート

に、日米友好関係の枠の中で、中種的問題の解決をはかる
ことが、最善かつ最大の道であると確信し、あらゆる手段

吉田 つづらとーる
を利用して、米国との間に ~~敵対の立場~~ 日本
月の日米首脳会談にあたりて初めて中共の内政不干涉及

日本に返還するとの方針の下に、三種の地位について
共同かつ連続的な検討を行なうことが合意された。

また、~~西三年~~この未だ未完の詩文においては、「西三年
内に行政権返還の日をつけるべしとの佐藤元理

の主張も考慮することになってはいる。而してこの日米間の協議は既に5月22日一木外務大臣ヒューリン

駐日本大使との面々も、国会議事堂跡に、外交
チャペルによる記念式典が始められてゐる。政府としては

外編卷

極東の安全保障の問題へ考慮を払いつつ、日米友好關係の基盤へ一層立て、沖縄復帰の早期実現に努力して

行く所針である。

また同時に政府は沖縄における行政権を米国

政府の緊密な協力下に、沖縄住民の民生権益の向上、本土との一体化の促進等に努力し、いかに沖縄復帰の土管

大とはかゝらず、現地住民の自治権の拡大、人材の育成等のための諸方策について検討し、米国政府と協議を行って

きた。特に前述の日米首脳会談に於いて、将来沖縄の施政権がいかに國に返還されるかと併にたどりである

この原案を取次に示したが、沖縄住民への制度の日本化と一体化を進め、沖縄住民の経済的自立

社会的福祉を増進するに於ける高層官僚会議による諮詢委員会を設置することを合意されたことは大きな前進であつた。

る。総務省会議 3月 10 日(木)会合
午後 1時半～3時半の会合を免ひ 5月 9

開催を出でられ、各セミナー化との一括化。
足連 1. 大きな会合を避けること

午後 1時半～3時半の会合を免ひ
午後 1時半～3時半の会合を免ひ

5
云々 7月1日開催セキル カイウソウ 1938年
夏合会にて、本件は内閣委員会へ提出され

況、一体化、本件は、沖縄復帰の問題を
加め難いと、済済の討議を行なわれた。

結論として、以後は、内閣委員会、協同
委員会はもとより、内閣、内閣復帰のう

地元の議会を通じて、沖縄復帰の行
動上、沖縄と本土との統一化の努力を

行なつてゐる。

6
ある。諸州委員会は、3月1日のオトロ会合以来、
5件の勧告を公すなど、本件と沖縄についての促進に大いに

貢献を行なつてゐる。政府として、今後とも、諸州委員会に
より、内閣の三中種同様日本その他あらゆる機会を通じて、沖縄

住民の民生向上、沖縄と本土との一体化に努力を行なふ方針
である。

2 小笠原諸島問題

従来政府は小笠原諸島の區割問題、同様に平和条約

第3条により米国の施政下にあつては、三中種と上毛に、
日米友好關係の枠内にて解決する方針の下に米国政府より

交渉に当つてゐたが、日下年11月の日米首脳会談にありて、
両国政府がこれら諸島の日本への早期復帰及び地区的の完全

支那化を達成するため、具体的な取決めを内
直ちに協議に入ることと合意された。その後、両国政府は

この協定の作成の後より交渉が行なわれ、本年十月一日
ニ木村清九郎ノヨンハ駐日米国大使より同小笠原
返還協定が署名された。その後同協定は国会の
承認を得て国内法上の必要手続を完了し、1月26日
その旨を日本政府から米国政府に通知した。この結果
同協定の規定に従い30日後の6月26日小笠原諸島は
発効され、小笠原諸島は日本に復り東京へ。
今回の小笠原諸島の本土復帰に当つて本件は米国政府
の主導的役割を果たすものと見られてゐる。この結果
の主導的役割は、~~主導的役割を果たすもの~~に當つて
日米友好關係の基礎上にてその實現を図ることか最も善く
して最も確実であるといふ。從来からの政府の努力の上に
立証するものにはかかるなり。